

CLAUDIA CABELLO HUTT, MISTRALIANA:

# «Si Gabriela Mistral estuviera viva hoy estaría preocupada por el cambio climático y la guerra»

**La especialista en la obra de la poeta viajó desde los Estados Unidos para dictar una conferencia sobre el activismo de la Premio Nobel, en un seminario que se realiza en el Museo de Vicuña.**

El activismo intelectual por la Paz y la Justicia Social en la obra de Gabriela Mistral fue el tema que abordó la especialista mistraliana, Claudia Cabello

Hutt, durante el seminario «Mistral: 80 años del Nobel, una mirada actual a su legado» que se realizó en el Museo de Vicuña.

La experta viajó desde

los Estados Unidos, donde ejerce la docencia en la University of North Carolina at Greensboro, para estar presente en la actividad y presentar su charla magistral «Paz y justicia social: activismo intelectual de Gabriela Mistral» en Vicuña.

Una presentación que se enfocó en la labor de Mistral en pro de la paz y la justicia social, «con un énfasis particular en su rol durante la aprobación de la convención para la prevención del genocidio en 1948», explica.

Detalla la doctora en Literatura Hispánica por Rutgers University que el activismo es el último tema que se encuentra investigando de Gabriela Mistral, «pues mi trabajo general se ha centrado en su trayectoria intelectual, su papel como educadora y su figura pública e internacional. Sin embargo, últimamente me he sentido atraída por el tema de la paz, y he encontrado valiosos materiales de archivo que revelan su activismo en este ámbito, especialmente a partir de la Segunda Guerra Mundial».

**¿Cuál fue el material bibliográfico que utilizó para respaldar su investigación?**

«Mi investigación se basa principalmente en correspondencia que envió a figuras relevantes de la época, como la escritora estadounidense Pearl Buck, con quien se coordinó para impulsar esta campaña por la paz. También he examinado recortes de prensa, encontrando varios artículos del New York Times que evidencian su participación. Además, he analizado sus ensayos sobre la paz, como «La palabra maldita», entre otros textos conocidos. En resumen, cartas, recortes de prensa y ensayos han sido

fundamentales».

**¿Considera que el rol de activista de Gabriela Mistral es poco conocido?**

«Creo que quienes conocen y han estudiado a Mistral saben de su profundo pacifismo. Lo que quizás no era tan conocido es su faceta como activista concreta por la paz y su impacto en hechos muy específicos. Pero mi interés radica precisamente en visibilizar estas acciones concretas que ella emprendió para la promoción de la paz, más allá de sus ideas y sus ideales».

**¿En qué otros países o ámbitos se manifestó este rol activista?**

«Su labor en las Naciones Unidas, o la Liga de las Naciones como se llamaba entonces, es otro ejemplo importante. Allí promovió muchos de sus ideales de entendimiento internacional. También es significativo que cuando se ratificó la Declaración Universal de los Derechos Humanos, ella fue invitada a la celebración, lo que demuestra un reconocimiento en esa época de su rol en la promoción de los derechos humanos, la paz y la justicia social».

**¿Qué rol cumplió Gabriela Mistral en Chile en relación con estos temas?**

«Aunque no residía en Chile en ese período, mantuvo contacto con políticos y diplomáticos. Una figura clave en este sentido fue Marta Vergara, con quien tenía una comunicación fluida. Mistral deseaba fervientemente que Chile fuera uno de los países que promoviera y aprobara la convención contra el genocidio, por ejemplo. Realizó una intensa labor de influencia, lo que

hoy llamaríamos lobby, tanto con Chile como con otros países amigos para conseguir este apoyo».

**¿Este lobby y el peso literario y cultural de Gabriela Mistral se reflejaron en la arena política?**

«Creo que Gabriela Mistral, como es sabido, trató de mantener siempre una postura apartidaria para preservar su independencia. No obstante, su rol político es innegable, ya que tenía ideas políticas claras, apoyaba ciertas causas y denunciaba otras. Diría que, su denuncia contra el fascismo y el autoritarismo es un discurso consistente y claramente político. Su amistad con importantes políticos como Eduardo Frei Montalva y Pedro Aguirre Cerda, así como su oposición a Carlos Ibáñez del Campo, demuestran que navegó políticamente de forma muy hábil, a pesar de no identificarse con un partido político específico».

**¿En qué estaría enfocada Gabriela Mistral si hoy estuviera viva?**

«Creo que estaría enfocada en dos cosas principalmente: Una sería el cambio climático y el impacto ambiental en Chile y en el mundo. Era una ambientalista total; su relación con la naturaleza, podríamos perfectamente identificar su posición en esa época como ecologista. Por otro lado, el tema de la guerra sin duda.

Creo que estaría sufriendo como estamos sufriendo nosotros por la muerte, por el hambre, por todo lo que está sufriendo la gente hoy. Lo hizo en su momento, pues sufrió mucho durante la Guerra Civil por los niños huérfanos, por la violencia, y estaría haciendo lo mismo hoy»

